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該如何說起對於這個交換旅程的日子呢？我想應該謝謝的是系上的學姐，因為學

姐是去華東師範大學做交換，推薦我們可以出國看看，就這樣毅然決然地下了決

定，父母也很支持我，因此而展開了這段旅程。 

 

首先，我想先說的是我在大學課堂裡看到的一些情形，華東師範大學裡的男女比

例差得蠻多的，一個班級裡有兩到三個男生就已經很多了，那上課方式我覺得跟

臺灣這裡也差蠻多的，上課的氛圍明顯不同，學生很常跟老師互動，而且學生們

都很認真做筆記，但還是有睡覺和滑手機等等的，大致上來說比臺灣的學生認真

多了，在我周遭環境的朋友和同學，我常常看到他們都跑圖書館，做論文和報告

諸如此類的事，我很常問他們：「你剛剛去哪裡或是你等等要做什麼？」他們總

是回我：「我要去學習。」我那時心裡想，天啊！怎麼每天無時無刻都在學習，

那麼好學不倦，都很認真對待自己的課業，因為大陸人口多，相對競爭就大，所

以能讀書的，大家都會很努力，不枉費家裡辛辛苦苦栽培，這也是我在上海看到

的學習態度，很值得我去學習。 

 

再來，我要說的是對於風景和旅遊方面的收穫，在上海我會習慣一個人的旅行，

因為在情緒不是那麼穩定的時候，在獨自旅行中真的能學到些什麼，學會跟自己

對話，這是旅行最難能可貴的，當然地，大陸的風景真的很漂亮，印象深刻的是

－有去哈爾濱，雖然不是最冷的時候去，但可以感受到的寒氣也不少，一下飛機

就可以感受到那個溫度，冰棒在街上吃根本不會融化，也去了和北韓的邊境，地

上真的有一條線隔著北韓和大陸，有種身處在兩個不同國家的特別，再來就是去

蘇州、無錫等等小地方，風景真的都很漂亮，真的像電視上介紹的那樣，古色古

香的古鎮，搭了條小船遊河，非常有意境。會有種眼界真的打開的壯闊感，真的

很值得去，因為旅行會讓人成長。 

 

接著，我要說的是上海的便利性，基本上出門不會帶錢出門，因為一支手機可以

搞定任何事情，微信和支付寶都是常用的付錢軟體，你所能想到的，這裡面都會

有，還有外賣這真的超級酷的，三餐都可以用它搞定，它會送到你住的地方，省

去了去買三餐這個時間，地鐵也很方便，到上海任何地方幾乎都可以搭乘地鐵，

但有時候人真的很多，會讓人動彈不得的，可見上海真的很方便，如果臺灣也可

以這樣，我想臺灣會更完美。 

 

最後我想分享的是，我認識了很多對我很好的人，我們因排球而相識，到最後都

會一起吃飯、一起逛街和一起吃甜品，在交換的期間，我有一半的時間都跟他們



在一起，打球的相關知識我學到很多，球場上大家認真卻不失風趣的態度，這是

最讓我感動的，所以我很喜歡跟他們在一起，儘管我回到臺灣也有一段時間了，

但我們都還有保持聯絡，甚至在回臺的那天，我真的很捨不得，想到那些日子，

我真的想繼續下去，不過其中有人對我說：「人要向前看，這趟旅程不要有遺憾

就好。」我細細地思考這句話，我也很認同，即使有再多捨不得，至少我們曾經

那麼快樂，有緣的話，我們會再相見的，此趟交換之旅如果少了他們，可能我就

白交換了，我愛他們。 


